

Parte 2

Desarrollo de la Psicología en las universidades: Introducción

Irma Roca de Torres
Universidad de Puerto Rico-Río Piedras

La enseñanza de la Psicología en las universidades del país ha sido un factor crucial en el desarrollo de la psicología en Puerto Rico. Como expone la doctora Ana Isabel Álvarez en su artículo, *La enseñanza de la Psicología en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras: 1903-1950*, la enseñanza de la disciplina comienza formalmente en 1903 con la fundación de la Universidad de Puerto Rico. Sin embargo, se ofrecía un curso de psicología desde 1900 en la Escuela Normal. En este artículo la doctora Álvarez nos muestra el desarrollo del programa de psicología en el Colegio de Psicología desde que en 1934 ofrecía dos programas de concentración: uno para estudiantes de pedagogía y otro para estudiantes que proseguirían estudios graduados en psicología. Es triste ver que el programa de psicología perdió mucho en estructura y organización al ser transferido al nuevo Colegio de Ciencias Sociales, con pocos

estudiantes y facultad. Sin embargo, es en este Colegio, hoy Facultad, donde posteriormente se desarrolla hasta empezar a ofrecer en 1986 un doctorado en cuatro especialidades.

El artículo de la doctora Gloria Asencio Toro nos informa que en el Instituto Politécnico de Puerto Rico, hoy Universidad Interamericana, se ofrecían cursos de psicología a estudiantes de escuela superior en 1915 con la intención de ayudarles en su formación y conocimiento personal. Nos lleva por el camino recorrido por el programa de psicología en esa institución y todos sus cambios en currículo y de facultad hasta que gradúan sus primeros doctorados en filosofía con especialización en Psicología Escolar y Consejería Psicológica. El desarrollo de la Psicología en la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico es hábilmente presentado por la profesora Carmen I. Rivera Lugo, una de las líderes pioneras del desarrollo de la psicología en la “Católica”. Ella menciona cómo la enseñanza en esa universidad pasa por períodos donde es más teórica y filosófica y por otros períodos donde el contenido de los cursos es más práctico, debate que también se da en muchas de las otras universidades.

El cuarto artículo que presentamos en esta sección es el escrito por el doctor Salvador Santiago-Negrón y sus colaboradores sobre el desarrollo de la Universidad Carlos Albizu, co-pionera en el desarrollo de programas graduados en psicología, primera en ofrecer programas doctorales, en ser acreditada por APA y en tener un recinto en los Estados Unidos continentales. En el año 2006 esta universidad celebró los cuarenta años de su fundación. Terminamos la sección con el artículo de la doctora Blanca Rivera Alicea quien nos presenta el programa graduado de la Universidad Interamericana, poniendo énfasis en el Recinto Metropolitano. Es interesante observar cómo este programa graduado ha cambiado su currículo a la par con acontecimientos externos que han impactado la práctica de la psicología en el país.